

Аннотации

В.Г. Вовина-Лебедева

Русский Север как аргумент в полемике о путях развития России

В статье дан анализ историографии, посвященной роли Русского Севера в выборе исторических путей России. В центре внимания находятся работы С.Ф. Платонова, Н.Е. Носова и А.А. Зимица. В этих исследованиях сформирована концепция пути развития России, основанного на предбуржуазном экономическом опыте и связанном с ним опыте земского самоуправления на Русском Севере. Этот путь мог стать альтернативой движению в сторону сильного крепостнического государства, но возможности ее реализации были утрачены еще в допетровскую эпоху.

Ключевые слова: С.Ф. Платонов, Н.Е. Носов, А.А. Зимин, П.Н. Милоков, Русский Север, черная волость, промыслы, соледобыча, «феодалная война».

И.М. Юстев

Колыбель российского флота: Архангелогородский период

В статье автор приводит документальные свидетельства первенства Архангельска в зарождении отечественного регулярного

государственного судостроения и создания военно-морского флота, связанные с двумя первыми приездами царя Петра на Север. В представленном исследовании раскрыты первоначальные планы строительства флота и последующих морских походов.

Ключевые слова: Петр Великий, Архангельск, флот, яхта, фрегат, судно, корабль, иностранные моряки, Белое море, Северный Ледовитый океан, плавание, поход.

М.С. Черкасова

Таможенная служба в Вологде в конце XVII в.

В статье рассмотрена таможенная служба в Вологде накануне петровских реформ. Вологда была крупным торговым центром России, стоявшим на Сухоно-Двинском речном пути. В центре внимания — деятельность торговых людей, отца и сына Вавилы и Ивана Комаровых. В разное время они являлись таможенными и кабацкими головами города. Комаров-младший был включен в гостиную сотню. В Приложении публикуется документ о деятельности Ивана Комарова на посту таможенного головы в 1692 г.

Ключевые слова: Сухоно-Двинский речной путь, Русский Север, конец XVII в., торговля, таможенные головы, писцовые и переписные книги Вологды XVII — начала XVIII в.

А.С. Лаэров

Царские невесты: Еще раз к вопросу об интерпретации свидетельств иностранцев о петровской России

Статья посвящена истории династических проектов, предшествовавших женитьбе царя Петра на Евдокии Федоровне Лопухиной. В 1997 г. Збигнев Вуйцик ввел в научный оборот польский документ, согласно которому существовал проект женитьбы

юного царя на Терезе-Кунигунде — дочери короля Яна Собеского. В 2012 г. К.А. Кочегаров опубликовал документы об еще одном возможном династическом союзе — с имеретинской царевной Дареджан. В представленной статье вводятся в научный оборот свидетельства датского комиссара Бутенанта фон Розенбуша и бранденбургского посланника Иоганна Рейера, позволяющие установить хронологию этих проектов. Таким образом, попытки заключения династических союзов с другими царствующими домами не были оставлены после неудачного проекта датско-русского династического союза при Михаиле Федоровиче, не являлись они и инновацией Петра Великого.

Ключевые слова: династические проекты, донесения дипломатов, Петр Великий, Грузия, Имеретия, Речь Посполитая.

П.В. Седов

Новые данные об Александре Даниловиче Меншикове в монастырских документах

Ближайший сподвижник Петра Великого — Александр Данилович Меншиков — находился в эпицентре решительных перемен в русской жизни петровского времени. Как и многие его современники, А.Д. Меншиков был человеком Нового времени, оставаясь при этом носителем традиций, которые неизменно присутствуют и в эпоху реформ.

В фондах Александро-Невской лавры, Иверского Валдайского и Успенского Тихвинского монастырей сохранились сведения о следовании А.Д. Меншиковым московским обычаям. Представители монастырей оказывали ему традиционную «почесть» (подношения); сам же Александр Данилович выказывал характерную для русского православного человека заботу о поддержании церковного благочестия.

Ключевые слова: А.Д. Меншиков, Петр Великий, подношения чиновникам, Петропавловский собор в Санкт-Петербурге.

Е.В. Анисимов

«Дерзость от чистого усердия»: Конон Зотов и Петр Великий

Судьба К.Н. Зотова демонстрирует, как талантливый человек смог воспользоваться возможностями, которые предоставили людям разного положения реформы Петра Великого. Профессиональный моряк, К.Н. Зотов обладал широким кругозором. Он был переводчиком и автором проектов, а также стал одним из создателей военно-морского законодательства России.

Ключевые слова: Петр Великий, реформы, мореплавание, Франция, создание Морского регламента, политические взгляды К.Н. Зотова.

Т.А. Базарова

**Визит С.Л. Владиславича-Рагузинского к Петру Великому
в Пирмонт (июнь 1716)**

В 1710-х годах серб на русской службе надворный советник С.Л. Владиславич-Рагузинский переписывался со многими влиятельными людьми Петровской эпохи. Самые доверительные отношения у него сложились с Ф.М. Апраксиным. Несколько десятков писем надворного советника отложились в архиве генерал-адмирала (РГАВМФ. Ф. 233. Оп. 1). В мае 1716 г. С.Л. Владиславич-Рагузинский выехал из Петербурга в Венецию и по пути посетил Пирмонт. На этом немецком курорте в июне 1716 г. Петр Великий и его свита проходили курс лечения минеральными водами.

Публикуется письмо, которое С.Л. Владиславич-Рагузинский отправил Ф.М. Апраксину из Пирмонта 4 июля 1716 г. Надворный советник подробно изложил содержание беседы с Петром Великим, продемонстрировав заинтересованность царя своими делами. С.Л. Владиславич-Рагузинский отметил напряженность в отношениях между руководителями Посольского приказа Г.И. Головкиным и П.П. Шафировым, а также оконча-

ние охлаждения государя к А.Д. Меншикову. Письмо не только характеризует взаимоотношения между надворным советником и генерал-адмиралом, но и содержит неизвестные историкам факты о пребывании государя на водном курорте. Анализ переписки С.Л. Владиславича-Рагузинского дает исследователям новые возможности для реконструкции неформальных связей в русском обществе.

Ключевые слова: Петр Великий, С.Л. Владиславич-Рагузинский, Ф.М. Апраксин, Пирмонт, личная и деловая переписка, заграничное путешествие, неформальные связи.

П.А. Аваков

«Человек умный и честный»:

Иван Максимович Шувалов-старший (1676–1735)

В статье реконструируется биография генерал-майора Ивана Максимовича Шувалова — участника Северной войны (1700–1721) и регионального администратора первой трети XVIII в. Будучи высшим представителем государства на Карельском перешейке, в Поморье и на Дону в 1713–1735 гг., он ничем не запятнал свою репутацию. Это выгодно отличает его от большинства деятелей того времени и делает нетипичным представителем российской чиновной элиты. Впервые в историографии на основе новых архивных материалов освещается деятельность И.М. Шувалова на южных рубежах России в 1733–1735 гг. и роль в подготовке войны с Османской империей.

Ключевые слова: Шуваловы, Петровская эпоха, Северная война 1700–1721 гг., Выборг, Дон, крепость Святой Анны, русско-турецкая граница.

М.Е. Проскурякова

**«При атаке Выборга и взятие был я»:
Биографии штаб-офицеров Шувалова полка Выборгского
гарнизона (1700–1730-е гг.)**

В статье реконструированы биографии трех штаб-офицеров Шувалова полка Выборгского гарнизона: И.И. Хотяинцева, А.Ф. Осеина и М.Т. Замыцкого. Они происходили из столичного дворянства и начали военную карьеру в первые годы Северной войны (1700–1721). Их биографии отразили перипетии становления русской регулярной армии. На протяжении 1700-х годов офицеры приняли участие в нескольких больших походах в Эстляндии и Лифляндии, приобрели опыт службы в гарнизонах Дерпта, Нарвы и Пскова, а также действовали в составе диверсионных отрядов на вражеской территории. Каждого из них несколько раз переводили из одной воинской части в другую. Объединяет биографии И.И. Хотяинцева, А.Ф. Осеина и М.Т. Замыцкого их назначение в полк полковника Ю.Ю. Шкота (позднее полк И.М. Шувалова). После 1710 г. данная воинская часть вошла в Выборгский гарнизон. Со Старой Финляндией связан заключительный этап в карьерах офицеров. Он восстановлен по неопубликованным документам из архивов центральных и местных учреждений.

Ключевые слова: Северная война, Петр Великий, полки петровской армии, И.И. Хотяинцев, А.Ф. Осеин, М.Т. Замыцкой, московские дворяне, Выборг, гарнизонные войска.

В.Н. Захаров

**Становление торгового судоходства в Петербургском порту
при Петре Великом (по данным записей о взимании
Зундской пошлины)**

В обширной историографии ранней истории Петербурга большое внимание уделяется его становлению как внешнеторгового порта. Для того, чтобы проследить этот процесс, важно

использовать данные, собиравшиеся в течение многих лет по одной программе и фиксировавшиеся в документах со стабильным формуляром. Такого рода требованиям удовлетворяют материалы регистрации торговых судов при взимании пошлины в Зундском проливе, хранящиеся в Датском национальном архиве в Копенгагене. В настоящее время эти материалы систематизированы в электронной базе данных, размещенной в сети Интернет. Использование этих данных в отношении кораблей, идущих в Петербург и обратно, свидетельствует, что регулярное судоходство в новом порту России на Балтике началось в 1713 г. и с тех пор неуклонно развивалось. В конце правления Петра Великого туда прибывали более ста кораблей в год из стран, находившихся за пределами Балтики, больше всего из Англии и Голландии, а также из Франции, Португалии, Испании, Италии.

Ключевые слова: Петербург, торговое судоходство, внешняя торговля, Зундская пошлина.

Е.А. Андреева

**Резиденция графа А.И. Остермана на Васильевском острове:
От «образцового» дома Д.А. Трезини к Морскому кадетскому корпусу**

Статья посвящена дому, находившемуся на углу нынешней набережной Лейтенанта Шмидта и 12 линии. Дом был построен Д.А. Трезини как «образцовый» и в 1721 г. передан по указу Петра Великого А.И. Остерману. В 1730-е годы его новым владельцем стал Б.Х. Миних, а в 1753 г. здание передали Морскому шляхетному кадетскому корпусу. В Приложении публикуется опись дома, составленная в 1732 г.

Ключевые слова: Петр Великий, Петербург, «образцовый» дом Д.А. Трезини, А.И. Остерман, Первый кадетский корпус, Б.Х. Миних.

Т.В. Костина

**«Медицинской факультет совершенно из второго класса...
сочинен быть может»: Преподавание медицины
в Петербургской академии наук в 1725–1732 гг.**

В историографии генезис высшего медицинского образования в России традиционно связывается с повышением уровня подготовки в госпитальных школах и открытием Московского университета. В статье показано, что с 1725 г. при Петербургской академии наук преподавались высшие медицинские науки. Согласно петровскому Проекту 1724 г. Академия наук делилась не на факультеты, а на классы. Медицинские лекции читали профессора-медики, относившиеся ко второму классу Академии. При этом их число превышало стандартный набор профессоров медицинского факультета в небольшом европейском университете (например, в Марбурге в 1730–1740-е годы). Однако в силу разных обстоятельств ни один студент-медик не прошел обучение от начала до конца. Тем не менее выявлено пятнадцать прослушавших до 1732 г. медицинские лекции студентов, из которых не менее одиннадцати стали медиками. В их числе лейб-медик Елизаветы Петровны И.И. Шиллинг и гербарист, исследователь оспы А. Энс. Представляется, что это дает основание вписать Петербургскую академию наук в число учреждений, находящихся у истоков высшего медицинского образования в России.

Ключевые слова: XVIII век, история медицины, история образования, Петербургская академия наук.

С.А. Мезин

Россия и Петербург 1734 года в записках д'Агей де Миона

Статья посвящена одному из малоизвестных сочинений французской роскики периода дворцовых переворотов — «Московитскому путешествию» Ф.Ш. д'Агей де Миона. Повествование француза основано на личных наблюдениях и носит в целом

доброжелательный характер. Однако автор отмечает варварство простого народа и его крепостную зависимость, засилье иностранцев при дворе, жестокость наказаний. Петербург описан как большой город, меняющийся к лучшему. В приложении дан перевод части текста, содержащей петербургские впечатления автора.

Ключевые слова: французская россика XVIII века, Ф.Ш. д'Агей де Мион, русско-французские отношения, Анна Иоанновна, русский двор, Петербург 1730-х годов.

Abstracts

V.G. Vovina-Lebedeva

The Russian North as an Argument in the Dispute about the Historical Path of Russia

The article provides an analysis of the historiography devoted to the role of the Russian North in the choice of Russia's historical paths. The author analyzed the studies of S.F. Platonov, N.E. Nosov and A.A. Zimin. In these investigations the concept of the path of development of Russia based on pre-bourgeois economic experience and the experience of local self-government in the Russian North was formed. This path was considered as an alternative to a strong centralized state based on serfdom. But the possibilities for implementing this alternative were lost already in the pre-Petrine epoch.

Keywords: S.F. Platonov, N.E. Nosov, A.A. Zimin, P.N. Milyukov, the Russian North, *chernososhnaja volost'*, crafts, salt mining, "The Feudal War".

I.M. Gostev

The Cradle of the Russian Fleet: The Arkhangelsk Period

In the article the author provided the documentary evidences of the Arkhangelsk priority in the formation of the national regular

shipbuilding and the creation of the Navy, on the basis of data dealing with two visits of Peter the Great to the North. The scholar revealed the initial plans of tsar to construct the fleet and following sea voyages.

Keywords: Peter the Great, Arkhangelsk, fleet, yacht, frigate, vessel, ship, foreign sailors, White sea, Arctic ocean, navigation, campaign.

M.S. Cherkasova

The Customs Service in Vologda in Late 17th Century

The article deals with the customs service in Vologda on the eve of the Peter's the Great reforms. Vologda was large trading center of Russia, standing on Sukhono-Dvina River way. The activities of trade people, father and son Vavila and Ivan Komarovs, are in the focus of the author attention. One time or another they took places of customs elders and heads of taverns (*kabatskii* elders) of the Vologda town. Later Komarov-son was included to the privileged corporation, he became merchant of "Guest Hundred" (*Gostinaya Sotnya*). The appendixes to the article contain the publication of the document on the activities of Ivan Komarov as the head of customs office in 1692.

Keywords: Sukhono-Northern Dvina River way, Russian North, the late 17th century, trade, customs head.

A.S. Lavrov

The Tsar's Brides: On the Interpretation of Foreign Sources about Peter's Russia

This article is devoted to the history of dynastic projects that preceded the marriage of Tsar Peter to Evdokiya Fedorovna Lopukhina.

In 1997, Zbigniew Wojcik published a Polish document, according to which there was a project of marrying the young tsar to the princess Theresa Kunegunda, the daughter of the Polish king Jan Sobieski. In 2012, historian Kirill A. Kochegarov published documents testifying the existence of another dynastic project involving the Princess Daredzhan of Imeretia. The article introduces into scientific circulation the letters of the Danish commissioner Butenandt von Rosenbusch and the Brandenburg envoy Johannes Reyer. These letters provide us with the chronology of these projects. Attempts to conclude dynastic alliances with other royal houses were not abandoned after the unsuccessful project of the Danish-Russian dynastic alliance under Mikhail Fedorovitch, nor were they an innovation by Peter the Great.

Keywords: Dynastic projects, diplomatic reports, Peter the Great, Georgia, Imeretia, Polish-Lithuanian Commonwealth.

P.V. Sedov

**The New Data on Alexander Danilovich Menshikov
from the Monastery Documents**

The closest associate of Peter the Great – Alexander Danilovich Menshikov – was in the center of decisive changes in Russian life during the Peter the Great reign. As other contemporaries, he was a man of the Modern Era, while remaining a holder of traditions preserved even in the epoch of reform.

The documents of the Alexander Nevsky Lavra, Iversky Valdai and Uspensky Tikhvin Monasteries contain the information how Menshikov followed Moscow traditions. The superiors of the monasteries rendered him the traditional “honor” (offerings); and Menshikov demonstrated the concern for maintaining church piety which was inherent for Russian Orthodox people.

Keywords: A.D. Menshikov, Peter the Great, offerings to officials, the Peter and Paul Cathedral in Saint Petersburg.

E.V. Anisimov

“Insolence from Pure Zeal”: Konon Zotov and Peter the Great

The fate of K.N. Zotov demonstrates how a talented person was able to take advantage of the opportunities provided by the reforms of Peter the Great for people of various social status. As a professional sailor, he had a broad outlook and became one of the creators of the Russian naval legislation. He also wrote or translated many papers containing projects.

Keywords: Peter the Great, reforms, navigation, France, creation of Maritime regulations, political views of K.N. Zotov.

T.A. Bazarova

**S.L. Vladislavich-Raguzinsky' Visit to Peter the Great
at Pymont (June 1716)**

In the 1710s, Sava L. Vladislavich-Raguzinsky, a Serb in Russian service, court councilor, was in correspondence with many influential people of the Petrine era. He developed the most trusting relationships with Fedor M. Apraksin. Several dozen letters written by the court councilor are deposited now in the fund of Apraksin (RGAVMF. F. 233. Op. 1). In May 1716, Sava Vladislavich-Raguzinsky left Saint Petersburg for Venice and visited Pymont by his way. At this German water resort, Peter the Great and members of his retinue received treatment with mineral waters in June 1716.

The letter written by Sava Vladislavich-Raguzinsky in Pymont on July 4, 1716 and sent to F.M. Apraksin is published in the present article. The court councilor described in detail the content of his conversation with Peter the Great, emphasizing the tsar's interest in his affairs. Vladislavich-Raguzinsky also noted the tension between the leaders of the Ambassadorial *prikaz* G.I. Golovkin and P.P. Shafirov and the cease of estrangement between tsar and A.D. Menshikov. This letter characterizes relations between court

councilor and General Admiral. It contains the facts not yet known to historians on the tsar's stay at the water resort.

Analysis of the correspondence of Sava Vladislavich-Raguzinsky provides historians with new opportunities for the reconstruction of informal contacts in Russian high society.

Keywords: Peter the Great, S.L. Vladislavich-Raguzinsky, F.M. Apraksin, Pymont, personal and business correspondence, foreign travel, informal contacts.

P.A. Avakov

**“Man Who is Smart and Honest”:
Ivan Maximovich Shuvalov Sr. (1676–1735)**

This article reconstructs the biography of Major-General Ivan Maximovich Shuvalov, a participant of the Great Northern War of 1700–1721 and a regional administrator of the first third of the 18th century. Being the supreme commissioner on the Karelian Isthmus, in Pomorie and on the Don in 1713–1735, he did not tarnish his reputation. He was distinguished from the majority of the officials of that time and can be considered as an atypical representative of the Russian official elite. For the first time, the service of I.M. Shuvalov on the southern frontiers of Russia in 1733–1735, and his role in preparation for the war against Ottoman Empire are highlighted on the basis of new archival materials.

Keywords: Shuvalovs, Petrine Era, the Great Northern War of 1700–1721, Vyborg, Don region, Saint Anne fortress, Russian-Turkish border.

M.E. Proskuryakova

**“When Vyborg was Attacked and Captured, I was There”:
The Biographies of Staff-Officers of the Shuvalov’ Regiment
from the Vyborg Garrison (1700s–1730s)**

The article reconstructed the biographies of three staff-officers of the Shuvalov’ regiment from the Vyborg garrison: I. Khotyaintsev, A. Osein and M. Zamytsky. They descended from noble families of Moscow and started military career in the early stage of the Great Northern War (1700–1721). Their biographies reflected the vicissitudes of the formation of the Russian regular army. Throughout the 1700s the officers took part in several large campaigns in Estland and Livland, gained experience in service in Derpt, Narva and Pskov garrisons, and were engaged into groups with scouting and disrupting missions on enemy controlled territories. Moreover, the career of each includes several transfers from one military unit to another. The biographies of I. Khotyaintsev, A. Osein and M. Zamytsky were tied by appointment to serve in the regiment of Colonel Yu. Shkot (later regiment of I. Shuvalov). Since 1710, this military unit became part of the structure of Vyborg garrison. Consequently, the final stage in the career of the officers is connected with Old Finland. In the article, the service of officers in Vyborg is described on the basis of unpublished documents from the archives of central and local institutions.

Keywords: Great Northern War, Peter the Great, regiments of Petrine army, I. Khotyaintsev, A. Osein, M. Zamyttskoy, Moscow nobles, Vyborg, garrison troops.

V.N. Zakharov

**The Formation of Trade Shipping in the Port
of Saint Petersburg during the Reign of Peter the Great
(According to Sound Toll Registers)**

In a great number of studies on early history of Saint Petersburg it is paid much attention on its formation as the foreign trade port. In order to trace the whole process, it is important to include into research the data collected continuously for many years under one program and recorded in documents with a stable form. The materials of merchant ships registration while collecting toll in the Sound strait are corresponded to these requirements. Those registers are kept in the Danish National Archive in Copenhagen. Nowadays these materials are systematized in the digital database posted on the Internet. The analysis of these data in relation to ships going to Saint Petersburg and back indicates that the regular shipping in the new Russian port on the Baltic Sea began in 1713. Since then the port had been developed steadily. At the end of the reign of Peter the Great, more than a hundred ships arrived in the port from countries outside the Baltic, most from England and Holland, as well as from France, Portugal, Spain, Italy.

Keywords: Saint Petersburg, shipping, oversea trade, the Sound Toll.

E.A. Andreeva

**The Residence of Count A.I. Osterman on Vasilyevsky Island:
Being Originally the “Exemplary” House of D.A. Trezzini,
and Later the Naval Cadet Corps**

The article deals with the house now located at the corner of Lieutenant Schmidt Embankment and 12th line of Vasilyevsky Island. The house was built by D.A. Trezzini as an “exemplary”, and in 1721 it was handed over to A.I. Osterman by the decree of Peter the Great. In the 1730s B.Ch. von Münnich became new owner of the house,

and in 1753 it was granted to the Naval Cadet Corps. The appendix of the article contains an inventory of the house, compiled in 1732.

Keywords: Peter the Great, Saint Petersburg, “Exemplary” house by D.A. Trezzini, A.I. Osterman, the First Cadet Corps, B.Ch. von Münnich.

T.V. Kostina

**“The Faculty of Medicine is Entirely from the Second Class...
can be Composed”: The Medic Training
at the Saint Petersburg Academy of Sciences in 1725–1732**

The scholars traditionally associated the genesis of higher medical education in Russia with the uplifting the level of training in hospital schools, and with the opening of Moscow University (1755). However, the author of the present article demonstrates that since 1725 medical sciences had been taught as university courses at the Saint Petersburg Academy of Sciences. Following the foundation of Academy in 1724, its members (“professors”) were arranged according to the classes, instead of faculties. The professors of medicine were enlisted into the “Second class”. Their number exceeded the one of the standard set of professors of Medical faculty in a small European university. The results of teaching medicine at the Academy were rather modest. None of the students went through the whole course from the beginning to the end. Nevertheless, at least fifteen medical students may be identified in the Academy before 1732. More than eleven of them later became doctors, including J. Schilling, ‘leib-medicus’ of Empress Elizabeth, and A. Ens, herbarium collector and examiner of smallpox. These facts provide the foundation for including the Saint Petersburg Academy of Sciences into the number of original institutions of medical education in Russia.

Keywords: the 18th century, Academy of Sciences, history of education, history of medicine, Russian studies.

S.A. Mezin

**Russia and Saint Petersburg of 1734 in the Notes
of d'Agay de Myon**

The article is devoted to one of the little-known essays of French Rossika written in the Era of Palace Coups — “Voyage de Moscovie” [The Journey to Moscovia] by F.Ch. d'Agay de Mione. The narrative of Frenchman is based on his personal observations and is generally friendly to Russians. However, the author notes the barbarity of the common people and their condition of serfdom, the dominance of foreigners at the court, as well as the cruelty of punishments. Saint Petersburg was described as a great city that has been changing for the better. The appendix to the article provides the translation of parts of the text containing the author's Saint Petersburg impressions.

Keywords: French Rossika of the 18th century, F.Ch. d'Agay de Mion, Russian-French relations, Anna Ioannovna, Russian court, Saint Petersburg of the 1730s.

Список сокращений

- АН СССР — Академия наук Союза Советских Социалистических Республик
- АОИРС — Архангельское общество изучения Русского Севера
- ВГМЗ — Вологодский государственный музей-заповедник
- ВИЕТ — Вопросы истории естествознания и техники
- ГАО — Государственный архив Архангельской области
- ГАВО — Государственный архив Вологодской области
- ГАРФ — Государственный архив Российской Федерации
- ЖЗЛ — Жизнь замечательных людей
- ЖМНП — Журнал Министерства народного просвещения
- ИАН — Императорская академия наук
- ИРИ РАН — Институт российской истории Российской академии наук
- МАН — Материалы для истории Императорской академии наук
- МИРФ — Материалы для истории русского флота
- ОР РНБ — Отдел рукописей Российской национальной библиотеки
- ПиБ — Письма и бумаги императора Петра Великого
- ПСЗ — Полное собрание законов Российской империи с 1649 года
- ПСРЛ — Полное собрание русских летописей
- ПСТГУ — Православный Свято-Тихоновский гуманитарный университет
- РГАВМФ — Российский государственный архив Военно-морского флота
- РГАДА — Российский государственный архив древних актов
- РГВИА — Российский государственный военно-исторический архив

РГИА – Российский государственный исторический архив
РНБ – Российская национальная библиотека
Сборник РИО – Сборник Императорского Русского исторического общества
СПБИН РАН – Санкт-Петербургский институт истории Российской академии наук
СПбФ АРАН – Санкт-Петербургский филиал Архива РАН
СПГУКИ – Санкт-Петербургский государственный университет культуры и искусства
КА – Kansallisarkisto [Национальный архив (г. Хельсинки, Финляндия)]
ММА – Mikkelin maakunta-arkisto [Провинциальный архив г. Миккели (Финляндия)]
STR – Soundtoll Registers Online

Сведения об авторах

Аваков Петр Ашотович — кандидат исторических наук, старший научный сотрудник, Федеральный исследовательский центр Южный научный центр Российской академии наук (Ростов-на-Дону), pavakov@mail.ru

Андреева Екатерина Александровна — кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Отдела «Дворец Меншикова» Государственного Эрмитажа, eandreeva@hermitage.ru

Анисимов Евгений Викторович — доктор исторических наук, главный научный сотрудник Отдела древней истории России СПбИИ РАН, vbrevis@yandex.ru

Базарова Татьяна Анатольевна — кандидат исторических наук, заведующая Научно-историческим архивом и группой источниковедения СПбИИ РАН, tbazarova@yandex.ru

Вовина-Лебедева Варвара Гелиевна — доктор исторических наук, заместитель директора по научному сотрудничеству СПбИИ РАН, varvara_yovina@mail.ru

Гостев Игорь Михайлович — заведующий Отделом военной истории Архангельского краеведческого музея, gostev@inbox.ru

Дилигул Екатерина Сергеевна — студент магистратуры СПбГУ, младший научный сотрудник Лаборатории комплексного исследования рукописных памятников СПбИИ РАН, ediligul1996@yandex.ru

Захаров Виктор Николаевич — доктор исторических наук, заместитель директора по научной работе ИРИ РАН, vzakharov@inbox.ru

Костина Татьяна Владимировна — кандидат исторических наук, научный сотрудник Научно-исторического архива СПбИИ РАН, tatianav.kostina@gmail.com

Лавров Александр Сергеевич — доктор исторических наук, профессор Университета Париж-Сорбонна, allavrov@yahoo.com

Мезин Сергей Алексеевич — доктор исторических наук, заведующий кафедрой истории России и археологии Саратовского национального исследовательского государственного университета им. Н.Г. Чернышевского, mezinsa@mail.ru

Проскурякова Мария Евгеньевна — кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Научно-исторического архива СПбИИ РАН, m-proskuryakova@mail.ru

Седов Павел Владимирович — доктор исторических наук, заведующий Отделом древней истории России СПбИИ РАН, sedovpv@rambler.ru

Черкасова Марина Сергеевна — доктор исторических наук, профессор кафедры теории, истории культуры и этнологии Вологодского государственного университета, mscherkasova@mail.ru

Contacts of authors

Andreeva Ekaterina Alexandrovna – Candidate of Sciences (History), Senior researcher, the Department: «The Menshikov Palace», the State Hermitage Museum, eandreeva@hermitage.ru

Anisimov Evgenij Viktorovich – Doctor of Sciences (History), Chief Researcher, the Department of Medieval History of Russia, the Saint Petersburg Institute of History, the Russian Academy of Sciences, vbrevis@yandex.ru

Avakov Pyotr Ashotovich – Candidate of Sciences (History), Senior researcher, the Federal Research Center: The Southern Scientific Center (Rostov-on-Don), the Russian Academy of Sciences, pavakov@mail.ru

Bazarova Tatiana Anatolievna – Candidate of Sciences (History), Head of the Scientific and Historical Archive, the Saint Petersburg Institute of History, the Russian Academy of Sciences, tbazarova@yandex.ru

Cherkasova Marina Sergeevna – Doctor of Sciences (History), Professor of the Department of Theory and History of Culture and Ethnology, the Vologda State University, mscherkasova@mail.ru

Diligul Ekaterina Sergeevna – Student of master's program of the Saint Petersburg State University; Junior researcher, the Investigative Laboratory for Complex Analysis of Manuscripts, the Saint Petersburg Institute of History, the Russian Academy of Sciences, ediligul1996@yandex.ru

Gostev Igor Mikhailovich – Head of the Department of Military History, the Arkhangelsk Regional Lore Museum, gostev@inbox.ru

Kostina Tatiana Vladimirovna – Candidate of Sciences (History), Researcher, the Scientific and Historical Archive, the Saint Petersburg Institute of History, the Russian Academy of Sciences, tatianav.kostina@gmail.com

Lavrov Alexander Sergeevich – Doctor of Sciences (History), Professor of Paris-Sorbonne University, allavrov@yahoo.com

Mezin Sergey Alekseevich – Doctor of Sciences (History), Head of the Department of Russian History and Archaeology, the Saratov State University, mezinsa@mail.ru

Proskuryakova Maria Evgenievna – Candidate of Sciences (History), Senior researcher, the Scientific and Historical Archive, the Saint Petersburg Institute of History, the Russian Academy of Sciences, m-proskuryakova@mail.ru

Sedov Pavel Vladimirovich – Doctor of Sciences (History), Head of the Department of Medieval History of Russia, the Saint Petersburg Institute of History, the Russian Academy of Sciences, sedovpv@rambler.ru

Vovina-Lebedeva Varvara Gelievna – Doctor of Sciences (History), Deputy Director for Scientific Cooperation, the Saint Petersburg Institute of History, the Russian Academy of Sciences, varvara_vovina@mail.ru

Zakharov Viktor Nikolaevich – Doctor of Sciences (History), Vice Director for Science, the Institute of Russian History, the Russian Academy of Sciences, v.zakharov@inbox.ru

Научное издание

**Петр Великий, российская власть и общество
в эпоху перемен**

**Сборник статей к 70-летию со дня рождения
Юрия Николаевича Беспятых**

Труды Санкт-Петербургского института истории РАН; вып. 5 (21)

Подписано в печать 25.10.2019. Формат 60 × 90 ¹/₁₆
Гарнитура Peterburg. Печать офсетная
Объём 25 п. л. Уч.-изд. л. 21,5. Тираж 300 экз. Заказ № 2764

Издательство «Историческая иллюстрация»
192019, Санкт-Петербург, ул. Глазурная, 2-89
Тел./факс: (812) 412 0737; e-mail: info@ist-il.spb.ru

Отпечатано в ООО «Контраст».
192029, Санкт-Петербург, пр. Обуховской Обороны, 38